

CRONOLOGÍA DE VIDEOS DE LA HISTORIA DE MÉXICO

Por:

Profra.. Paloma Ariana Venegas Ramos

Profra. Consuelo Aida Camarillo Núñez

Profra. Félix Flores Cortez

Profra. Selene Coral Barrera Prudencio

Profra. Fátima Severo Sánchez

Zumpango, México a
14 de junio de 2021.

Introducción

La historia de México es el estudio que narra, cronológicamente y en función de lo que puede demostrarse, los sucesos del pasado relacionados con los habitantes de lo que actualmente conforma México, país ubicado en América del Norte.

Según el historiador que aplique su perspectiva historiográfica, dicho estudio puede dividirse de distintas maneras siguiendo diversos criterios; aunque, hay una forma para dividirlo en tres grandes periodos: prehispánico, español e independiente.

El periodo prehispánico se refiere a todo lo acontecido antes de llegada de los españoles en 1519. En dicha era ocurrió el poblamiento del territorio, el inicio de la agricultura y el sedentarismo y la formación de tres grandes áreas culturales: Aridoamérica, Oasisamérica y Mesoamérica; en la última mencionada, debido a sus características, fue en la que más civilizaciones se desarrollaron.

El periodo español abarca desde el fin del anterior hasta la consumación de la guerra de Independencia en 1821, por lo que duró exactamente tres siglos. Se caracterizó por el control de la monarquía española que inició con la Conquista y se formalizó políticamente con el Virreinato de Nueva España.

El periodo independiente comprende la existencia del Estado mexicano con autonomía propia; se caracterizó por la formación, desarrollo y transformaciones que ha sufrido el país como estado independiente. En él, ocurrieron múltiples guerras internas y externas; además, el país se vio dirigido por múltiples formas de gobiernos (monarquía y república). Asimismo, el México contemporáneo es un periodo dentro de éste que alude al concepto del «México actual» que, como su nombre lo indica, continúa en nuestros días.

Periodo prehispánico

- ▣ Primeros pobladores de México
- ▣ Áreas culturales de México
- ▣ Culturas mesoamericanas

Primeros pobladores de México

Este periodo corresponde al Paleoamericano, periodo historiográfico de la historia de América. El territorio de lo que actualmente conforma México fue descubierto y habitado por grupos de cazadores y recolectores nómadas hace más de 20 000 años. Por miles de años, los habitantes de esta región de América se dedicaron a la cacería y la recolección, hasta que se descubrió la agricultura.

En Guilá Naquitz se encontraron los más antiguos restos de la domesticación de varios cultivos; aunque la agricultura se desarrolló también en sitios como el valle de Tehuacán y la sierra de Tamaulipas. La domesticación del maíz tuvo lugar alrededor del quinto elemento del milenio antes de Cristo. A partir de entonces los grupos humanos dependieron cada vez más de los cultivos, hasta que se establecieron las aldeas agrícolas y sedentarias en Mesoamérica.

Te invitamos a ver el siguiente video para que tengas más claro este periodo en el link <http://youtu.be/NfDkzGzFyx4>

Las 3 grandes áreas culturales de México prehispánico

- ❑ Mientras que en Mesoamérica la agricultura prosperaba, los pueblos de Oasisamérica y Aridoamérica seguían siendo completamente dependientes de la cacería y la recolección.
- ❑ Oasisamérica fue la última de las súper áreas culturales del México precolombino en desarrollarse. Es resultado de un lento proceso de introducción de las técnicas agrícolas de sus vecinos del sur los mesoamericanos. Uno de los factores del tardío desarrollo de la agricultura en esta región es la carencia de agua. De hecho, nace en el corazón desértico de Aridoamérica, en los extensos territorios de Chihuahua y Sonora (México).
- ❑ Los habitantes de la región aridoamericana continuaron con su cultura nómada, pues las condiciones en las que vivían les impedía hacer otras cosas. Si bien, en algunos casos se cree que nunca descubrieron la agricultura, en otros casos hay registro de agricultura en menor grado por las condiciones climáticas. Cabe destacar que, sí hay registros de que mantuvieron contacto con los pueblos mesoamericanos.
- ❑ Algunos historiadores y arqueólogos — como Alfredo López Austin y Leonardo López Luján — toman como marcador del inicio de la civilización mesoamericana.
- ❑ Te invitamos a conocer estos lugares en el siguiente video <http://youtu.be/bJG1s5BqbPw>

Culturas Mesoamericanas

Los nuevos adelantos técnicos se difundieron por toda la región, de modo que algunos siglos después se produjo cerámica en otras aldeas del Preclásico Temprano (2500 a. C.-1500 a. C.) como Chupícuaro y Tlatilco. Durante el Preclásico Medio (siglo XIV a. C.-siglo IV a. C.) en toda Mesoamérica se difundió la cultura olmeca: floreciendo lugares como La Venta en Tabasco, que fue el centro ceremonial olmeca más importante.

Después del ocaso olmeca tuvo lugar un florecimiento simultáneo de varios pueblos. Destacan: la tradición de las tumbas de tiro de probable influencia sudamericana la cultura epiolmeca en Tres Zapotes; el florecimiento de Izapa; y el desarrollo de la cuenta larga

Al final de esta etapa, Teotihuacán se había convertido en la urbe más importante del valle de México. Durante el Clásico Temprano, su influencia se dejó sentir en toda Mesoamérica, apoyada por su poder político y comercial. Tuvo importantes aliados, como Monte Albán en los Valles Centrales de Oaxaca. La civilización mesoamericana se extendió hacia el norte en sitios como La Quemada.

Del norte también llegaron influencias culturales, visibles en la cultura huasteca. El clásico fue también la época de la consolidación de la cultura maya en la península de Yucatán, la planicie de Tabasco y las tierras altas de Chiapas. Por otro lado, en los valles y montañas al norte de la sierra Madre Occidental se desarrolló la cultura Paquimé, resultado de la consolidación de la agricultura en el noroeste y del intercambio entre Mesoamérica y Oasisamérica.

Del siglo X al siglo XII, el Valle de México fue dominado por Tollan-Xicocotitlan, la capital de los toltecas. Esta ciudad estableció vínculos muy fuertes con varias regiones de Mesoamérica, pero particularmente con la península de Yucatán, donde se ubica la ciudad maya de Chichén Itzá. En Oaxaca, mientras tanto, los mixtecos iniciaron un proceso expansionista que los llevó a ocupar los Valles Centrales donde habitaban los zapotecos.

En 1325 los mexicas fundaron México-Tenochtitlan, capital de los mexicas. Debido a sus alianzas políticas — unión conocida como la Tripe Alianza —, los mexicas formaron el estado más extenso que conoció la Mesoamérica; sólo rivalizó con pocos pueblos como los purépechas de Tzintzuntzan o los tlaxcaltecas.

Te invitamos a conocer estos lugares en el siguiente video http://youtu.be/47Lx6zvy_Vg

Periodo de la colonia

- ▣ Conquista de México
- ▣ El virreinato

Conquista de México

Esta sección de la historia trata sobre el sometimiento de los diversos pueblos indígenas por parte de los españoles, ya que en las respectivas secciones de las civilizaciones mesoamericanas no se indagó a profundidad. Pasaron catorce años desde la caída de Tenochtitlan hasta el establecimiento del virreinato de Nueva España. Además, cabe destacar que incluso con la fundación del Virreinato había muchos territorios que faltaban aún por anexarse, territorios que no habían sido totalmente sometidos (especialmente por su geografía) y zonas reclamadas en las que de facto no se ejercía un verdadero control, situación contribuida por los primeros dos puntos.

En ese tiempo, el gobierno quedó primero a cargo de Hernán Cortés, que se autoproclamó Capitán General de Nueva España. Luego fueron nombradas las Reales Audiencias de México, dependientes de la Corona de Castilla, con el propósito de realizar una mejor administración del virreinato.

Conozcamos como fue la conquista con el siguiente video

http://youtu.be/9vbjdSmxW_A

Virreinato

- El virreinato fue establecido en 1535 y terminó en 1821 con la independencia por parte de España. Debido a que fue un periodo que abarcó alrededor de tres siglos en las que las características de éste fueron poco cambiantes alrededor del tiempo, la sección se desarrollará dividida en distintos ámbitos donde se exploraran todas las índoles de este ente.
- La sociedad novohispana estaba fuertemente segmentada: estaba dividida en vasallos del rey y castas. Los primeros eran los españoles, los criollos y los indios. Las castas estaban formadas a partir de la codificación acerca de las relaciones entre los grupos étnicos. se permitió el intercambio cultural y el mestizaje biológico, sí había una definición de la posición que una persona ocupaba en la escala social de acuerdo con una supuesta mezcla de *sangres*. Mientras más sangre española, mejor posición, sobre todo si los hijos eran de matrimonio. Los españoles peninsulares, o sea los venidos de la península, llamados despectivamente gachupines) ocupaban las posiciones de privilegio.
- El proceso de evangelización consistió en la imposición de las creencias de la Iglesia católica sobre las distintas regiones originarias del territorio.
- Entre las principales actividades económicas se puede identificar la agricultura, ganadería, comercio y minería, siendo esta última una de las más importantes debido a las grandes proporciones de dinero que se manejaban.
- El gran patrimonio cultural del virreinato fueron las leyendas, la arquitectura barroca, los bailes, la mezcla de sabores para crear platillos mestizos como el mole.
- Para saber más viajemos en el tiempo con este video en el link:
<http://youtu.be/Lg4WjiEOEdY>

Periodo de México independiente

- ▣ Independencia de México
- ▣ Guerra vs Estados Unidos
- ▣ Guerra de Reforma
- ▣ Intervención francesa

Inicio de la independencia

Uno de los pretextos tomados por los criollos para reclamar la independencia de los virreinos fue la ocupación de España por Napoleón Bonaparte y las tropas francesas en 1808. En varias partes de América Latina tuvieron lugar rebeliones independentistas, algunas más exitosas que otras. México no fue la excepción. Las reuniones entre criollos continuaron, pues la inconformidad con su situación secundaria en la sociedad novohispana y la ocupación francesa de la metrópoli eran la oportunidad para conseguir un gobierno local. El siguiente intento por establecer un congreso independiente y autónomo fue la Conjura de Valladolid en 1809, pero fue descubierta y sus miembros fueron procesados.

La conspiración de Querétaro sería finalmente la que desataría la revolución de Independencia de México. En la conspiración participaron, entre otros, los corregidores de la ciudad de Querétaro, Josefa Ortiz de Domínguez y Miguel Domínguez; Ignacio Allende y Juan Aldama y el cura Miguel Hidalgo.

Miguel Hidalgo y Costilla. Iniciador de la Independencia, es considerado Padre de la Patria en México.

Hidalgo dio el llamado Grito en el que promovía la insurrección en el pueblo de Dolores, Guanajuato, el 16 de septiembre de 1810.

El 16 de septiembre de 1810 es la fecha que marca el inicio del movimiento armado, dirigido por Miguel Hidalgo y Costilla; quien fuera un simple sacerdote, logró movilizar a una gran parte del pueblo mexicano con lo que se conoce como El Grito de Dolores, ya que hizo un llamado a los habitantes de La Nueva España en el atrio de la parroquia de Dolores.

En 1811, tras varias victorias, entre las que destacan la toma de Guanajuato, Valladolid, y la derrota que propinaron a las tropas realistas en Cerro de las Cruces, a tiro de piedra de la Ciudad de México, el ejército insurgente se retiró hacia occidente. Fue derrotado en la Batalla del Puente de Calderón por Félix María Calleja, a la postre virrey novohispano. Las tropas realistas persiguieron a las de la insurgencia hasta apresarlas en Acatita de Baján, Coahuila. Los líderes fueron fusilados en la ciudad de Chihuahua y sus cabezas trasladadas a Guanajuato para exhibidas en las cuatro esquinas de la Alhóndiga de Granaditas

Etapa de organización

- Para este tiempo, la insurgencia se había hecho fuerte en el sur de la intendencia de México. Al frente de la tropa se hallaba el cura y Generalísimo José María Morelos y Pavón, quien había recibido la orden directa de Hidalgo de encabezar la revolución en la Sierra Madre del Sur. Entre los triunfos más sonados de Morelos y su ejército, del que formaban parte, entre otros, Mariano Matamoros, los hermanos Galeana y los hermanos Bravo), se encuentra el sitio de Cuautla, que fue roto tras casi un año de asedio realista. Morelos convocó al primer congreso americano en 1813, en Chilpancingo, al que acudieron diputados de las diferentes provincias, los cuales firmaron el Acta de Independencia de la América Septentrional y promulgaron la Constitución de Apatzingán un año más tarde, sobre la base del documento escrito por Morelos, intitulado Sentimientos de la Nación, el Generalísimo, que había rechazado ese título, se hizo llamar *Siervo de la Nación*.
- Cuando Bonaparte y los franceses se retiraron de España y regresó el rey Fernando VII, envió refuerzos a Nueva España y los realistas terminaron por minar la capacidad bélica del ejército insurgente. Morelos fue derrotado en la Batalla de Temalaca, Puebla y conducido a la Ciudad de México, donde fue enjuiciado, degradado y excomulgado. Finalmente, fue fusilado en San Cristóbal Ecatepec, que hoy se llama Ecatepec de Morelos en su memoria, el 22 de diciembre de 1815.

Etapa de resistencia

A esas alturas, el ejército insurgente había entrado en una fase francamente defensiva. Habían sido fusilados Matamoros y Morelos, muertos en combate fueron algunos de los Galeana (no todos: Pablo siguió combatiendo a los realistas en Zacatula, hasta 1822, cuando Vicente Guerrero le mandó a avisar que la guerra había terminado un año antes). Los únicos frentes fuertes eran el veracruzano, al mando de Guadalupe Victoria, y el de Vicente Guerrero, en el sur de México. Vicente Guerrero tenía entre sus formidables fuerzas, filipinos, entre los cuales se encontraba General Isidoro Montes de Oca, quien en la batalla de Tamo Hacienda derrotó a las fuerzas realistas cuatro veces su tamaño. En el norte, la campaña relámpago de Pedro Moreno y Francisco Xavier Mina, joven español de ideas liberales, había concluido desastrosamente, a pesar de sus triunfos iniciales.

De esta manera, la revolución popular de independencia mexicana se hallaba muy lejos del triunfo. El virrey Apodaca había ofrecido indulto a los insurgentes, lo que minó el ejército en resistencia. La oferta llegó a Guerrero por conducto de su padre, y la rechazó con la famosa frase *la Patria es primero*, que hoy está escrita con letras de oro en el Palacio Legislativo de San Lázaro.

Consumación de la independencia

Mientras tanto, en España, en 1820 un pronunciamiento militar dio inicio al llamado trienio liberal, durante el cual se restablecieron la Constitución y los decretos de Cádiz. La élite novohispana estaba en contra de esa ideología por lo que se decidió por la Independencia.

En las Conspiraciones de la Profesa se encargó a Agustín de Iturbide encabezar la tarea. Este selló un pacto con Guerrero, jefe de los insurgentes surianos, en compañía de quien promulgó el Plan de Iguala en 1821.

Poco tiempo después, llegó Juan O'Donojú el nuevo Jefe político superior y Capitán general de Nueva España, mal denominado el último virrey, quien firmó con Iturbide los Tratados de Córdoba en agosto y aceptó firmar el acta de independencia de México el 27 de septiembre de 1821.

Para una visita rápida a la independencia vayamos al siguiente video en el link <http://youtu.be/Wbbci49SmNg>

Guerra contra Estados Unidos

Entre 1846 y 1848 México fue parte del conflicto conocido como la intervención estadounidense en México o la guerra Estados Unidos-México. El 29 de diciembre de 1845 el Congreso estadounidense oficialmente admitió Texas como un estado constituyente de la nación. En 1846 EE. UU. reclamó a México la posesión de la franja de tierra comprendida entre el río Bravo y el río de las Nueces. El límite de la provincia texana históricamente había sido el río de las Nueces, unos 300 km más al norte del Bravo, por lo que las reclamaciones eran infundadas. Las tropas mexicanas cruzaron el río Bravo y atacaron a los estadounidenses que se habían desplegado en el territorio en disputa. Tras ello el gobierno estadounidense declaró guerra y acometió contra México.

El 14 de septiembre de 1847, los estadounidenses izaron su bandera en el Palacio Nacional, tomando antes el Castillo de Chapultepec, que era, por aquel entonces, colegio militar, y donde se encontraban sólo unos cuantos cadetes de guardia, ahora conocidos como "los Niños Héroes". La guerra concluyó con la firma del Tratado de Guadalupe-Hidalgo, en el que México reconocía la frontera texana en el río Bravo. Además EE.UU. recibió los territorios de California y Nuevo México (cerca de 2,000,000 de km² que hoy conforman los estados de California, Nuevo México, Arizona, Nevada, Utah, la mayor parte de Colorado y la región suroeste del Wyoming y Kansas, y el oeste de Oklahoma), cumpliendo así la llamada doctrina del destino manifiesto, según la cual Estados Unidos de América era una nación destinada a expandirse desde las costas del Atlántico hasta el Pacífico.

Para saber datos precisos de esta batalla observa el video en el link:
<http://youtu.be/1fpNfDzJxGk>

Época de las dictaduras

- ▣ Guerra de reforma
- ▣ Intervención francesa
- ▣ Imperio de Maximiliano de Habsburgo
- ▣ Porfiriato

Guerra de Reforma

Tras la guerra con Estados Unidos, fue elegido para la presidencia José Joaquín de Herrera. El gobierno de Herrera fue más o menos tranquilo, aunque las elecciones para relevarlo fueron presa de la división entre liberales y conservadores. Este nuevo conflicto se resolvió con la llegada de Santa Anna al poder, que gobernó por última ocasión la república entre 1853 y 1855. Santa Anna se autoproclamó dictador de México y gobernó con el título de "Su Alteza Serenísima" (el tratamiento fue elevado al rango de ley constitucional). Mientras tanto, la mayor parte del país seguía en la miseria. El colmo fue el aumento en el monto de los impuestos y la creciente corrupción del gobierno. Por ello, en 1854 los liberales se fueron a la guerra, amparados en el Plan de Ayutla y encabezados por Juan Álvarez e Ignacio Comonfort. El movimiento, conocido como Revolución de Ayutla, concluyó con la renuncia y destierro de Santa Anna y la instalación de Álvarez como interino. Durante las presidencias de Álvarez y Comonfort, fueron promulgadas varias leyes de corte liberal, conocidas como Leyes de Reforma, que, entre otras cosas, establecieron la separación entre el Estado mexicano y la Iglesia católica y anularon los privilegios de las corporaciones (incluidas las comunidades indígenas). La puesta en marcha de estas leyes dio lugar a un nuevo conflicto entre liberales y conservadores, conocido como Guerra de los Tres Años o Reforma.

Benito Juárez ocupó la presidencia interina de la república tras la renuncia de Comonfort, y fue convocado un nuevo congreso constituyente que promulgó el 5 de febrero de 1857 la nueva constitución mexicana, de orientación liberal moderada. Sin embargo, las reformas contempladas por la nueva constitución fueron motivo de una nueva rebelión conservadora en Tacubaya y, desconociendo el gobierno de Juárez, nombraron un presidente provisional. Las huestes de ambos bandos se enfrascaron en una guerra que concluyó con la victoria de los liberales en enero de 1861.

Te invito a conocer mas detalles en el link <http://youtu.be/dDL8G3G5wWU>

Intervención francesa

Los franceses enviados por Napoleón III, al mando del Conde de Lorencez, dieron comienzo a las hostilidades militares. El primer enfrentamiento, la batalla de Puebla, fue ganado por el ejército de Ignacio Zaragoza y las milicias populares del estado. Ante la derrota, el emperador envió más tropas al mando de Frédéric Forey, quien obtuvo varias victorias para los franceses, que tomaron la capital en junio de 1863. Posteriormente, fue sustituido por François Achille Bazaine.

El gobierno republicano, con Juárez a la cabeza, se trasladó a San Luis Potosí el 31 de mayo. Fue perseguido por los franceses, y finalmente se estableció en Paso del Norte. Mientras tanto, en la capital, el 10 de julio la Asamblea de Notables nombró como emperador de México a Maximiliano de Habsburgo. El Segundo Imperio Mexicano duró hasta 1867, ya que a partir de 1865 el ejército francés empezó a sufrir derrotas a manos de las guerrillas mexicanas (que comenzaron a abastecerse de armamento estadounidense).

La guerra culminó con la retirada del ejército francés y con la rendición de los conservadores y el fusilamiento del emperador en el Cerro de las Campanas (Santiago de Querétaro) el 19 de junio de 1867.

El 15 de julio de 1867 Juárez entró a la Ciudad de México marcando el fin del Segundo Imperio

Vamos a ver el siguiente video para reforzar tus conocimientos en el link:
<http://youtu.be/bV8MM59h46E>

Porfiriato

El porfiriato es la etapa histórica que transcurrió desde el primer ascenso a la presidencia de Porfirio Díaz (de forma interina y de facto) a finales de 1876 hasta su renuncia en mayo de 1911. Aunque hubo dos interrupciones en sus distintos mandatos —por lo que su presidencia no fue continua—, llegó a abarcar un periodo presencial sin precedentes en la historia del país y se convirtió en el presidente con más tiempo acumulado en el poder, gobernando un total de casi treinta y un años.

Durante su gobierno México sufrió una serie de impactantes cambios: la estructura económica fue totalmente reformada, el poder político fue centralizado, se potencializó la vida cultural del país bajo ciertas influencias y, al mismo tiempo, se agudizaron las diferencias de las distintas clases sociales bajo la justificación del progreso positivista.

Para saber más de la dictadura de 10 años revisa el link <http://youtu.be/rnb2V2e-H8o>

México revolucionario

- ▣ Revolución mexicana
- ▣ Constitución de 1917
- ▣ Guerra cristera
- ▣ Maximato
- ▣ Cardenismo
- ▣ Expropiación petrolera

Revolución mexicana

▣ **Antecedentes:**

- ▣ **Sociales:** Injusticias sociales, despojamiento de tierras, sistema oligárquico dictatorial y despejo de tierras a campesinos y otros terrenos baldíos.
- ▣ **Económicos:** tiendas de raya y el peonaje, improductividad agrícola en las haciendas, latifundios, inversionistas privados y capitales extranjeras.
- ▣ **Políticos:** la reforma constitucional reeleccionista, ineficiencia del voto popular, supremacía del caciquismo sobre el federalismo y la abundancia de la ideología positivista apoyada por los Científicos.

El principal opositor para las elecciones de 1910 era Francisco I. Madero, que muchos esperaban que diera fin a la dictadura al ganar; sin embargo, meses antes de estas fue encarcelado por la policía y el día de las elecciones ganó Díaz. Al enterarse de las noticias, decidió escapar de la cárcel y huir a San Antonio (Texas). En octubre del 1910 redactó el Plan de San Luis, en el que instaba a la población sublevarse contra Díaz para el 10 de noviembre, el reparto agrario y el apoyo al voto popular.

El 20 de noviembre había sido la fecha pactada para comenzar con el levantamiento armado. Tan solo en ese mismo día, ocurrieron un total de treinta y un levantamientos armados en diversas zonas del país, que en su mayoría eran de regiones rurales, entre los cuales se puede destacar: Jesús Agustín Castro en Durango; Emiliano Zapata en Morelos; Rómulo Figueroa Mata y Ambrosio Figueroa Mata en Guerrero; José de la Luz Blanco, Pascual Orozco y Francisco Villa en Chihuahua; y José María Maytorena, Cesáreo Castro, Eulalio Gutiérrez y Luis Gutiérrez en Coahuila.

Te invito a saber más de este suceso en el link: <http://youtu.be/zR-rEEIG6cM>

Constitución de 1917

El 13 de agosto se firmaron los Tratados de Teoloyucan donde Huerta renunció y es exiliado. Provincialmente se nombra a Francisco S. Carvajal, sin embargo, poco después renunció y huyó de la Ciudad de México.

Como lo marcaba el Pacto de Torreón, se convocó la Convención de Aguascalientes por Carranza, sin embargo, al ser él quien la había convocado no le resultó agradable para Villa y Zapata, pero aun así fueron.

En la Convención fue nombrado a Eulalio Gutiérrez como el presidente provisional; pero, Carranza (que se puso en contra de los ideales zapatistas y villistas desconoció los gobiernos convencionalistas y se proclamó como jefe máximo del ejército constitucionalista, habiendo dos gobiernos paralelos a la vez. A partir de ahí hay varias luchas entre los constitucionalistas y convencionalistas.

El 23 de octubre se realizaron las elecciones extraordinarias de 1916 para nombrar a los diputados que formarían en la redacción de una nueva carta magna. Una vez electos, de diciembre de 1916 a enero de 1917 se juntaron en Querétaro para redactarla y fue publicada el 5 de febrero de 1917.

Este acontecimiento dio lugar a las leyes que hoy nos rigen para saber más vayamos al link http://youtu.be/fVQJbMF_fQ4

Guerra cristera

La Guerra Cristera o «Cristiada», fue un conflicto transcurrido entre 1926 y 1929. Se caracterizó por un conflicto armado entre el gobierno y milicias de laicos contra presbíteros y religiosos católicos que resistían la aplicación de legislación y políticas públicas orientadas a restringir el poder y la participación de la Iglesia católica sobre los bienes de la nación así como en procedimientos civiles. Luis González y González, historiador mexicano, describió el conflicto como «una guerra sangrienta como pocas: el mayor sacrificio humano colectivo en toda la historia de México». Además de las setenta mil vidas perdidas, también significó una caída fulminante de la producción agrícola y la migración de doscientas mil personas.

Conoce más de este evento en el link:

<http://youtu.be/kTa9ID8IkEk>

Maximato

La muerte de Álvaro Obregón motivó a Calles a expresar que México debía «pasar de ser un país de caudillos a ser uno de instituciones y leyes». En diciembre de 1928 se publicó el manifiesto del Comité Organizador del Partido Nacional Revolucionario (PNR), que nació como alianza de diversos partidos.

Calles se convirtió en el *Jefe máximo de la Revolución*, y en su calidad de hombre fuerte influyó en la vida política del país. De 1928 a 1934, ejerció un poder político equiparable al de Jefe de Gobierno, aun sin ser el presidente de la república. Este periodo, conocido como Maximato, abarca los gobiernos de: Emilio Portes Gil, Pascual Ortiz Rubio y Abelardo L. Rodríguez.

Te invito a conocer más de este periodo en el link <http://youtu.be/MfVE1nsG0FA>

Cardenismo

Lázaro Cárdenas del Río tomó posesión de su cargo el 1 de diciembre de 1934. Sin embargo, para este momento, Calles todavía tenía mucho poder e influyó en la conformación del gabinete de gobierno, tratando de imponer a Cárdenas las mismas condiciones que a los anteriores tres presidentes.

Ante tal situación, Cárdenas empezó a tomar medidas políticas que contravenían las directrices callistas, y hacerse de aliados para concentrar mayor poder de su lado, con apoyo de grupos al interior del PNR. De esta manera, Cárdenas pudo terminar los años del Maximato, exiliando a Calles, y logrando para la figura presidencial la figura de máxima autoridad como Jefe de Estado y Jefe de Gobierno.

Acércate a este video para conocer más del cardenismo en el link: <http://youtu.be/0teC8v8nEU8>

Expropiación petrolera

La política económica cardenista fue conocida como «nacionalismo económico», pues su principal pilar era el interés nacional sobre el privado y extranjero, tal y como estaba expresado en el artículo 27.º de la Constitución. En contraste con el Porfiriato, los creadores del nuevo régimen revolucionario plasmaron en la Constitución el derecho de propiedad de la nación de sus recursos naturales — como el petróleo —. El propósito del proyecto cardenista fue conservar dichos recursos y volver autosuficiente la economía nacional.

Como antecedente, en noviembre de 1936 se concretó la *Ley de expropiación*, que le otorgaba al gobierno federal el derecho de expropiar recursos naturales monopolizados en detrimento de la población. Con aquel fundamento, ya el 18 de marzo de 1938 el gobierno decretó la expropiación de las empresas petroleras extranjeras (principalmente estadounidenses, británicas y neerlandesas) existentes en el territorio nacional.

Para saber más sobre como regreso el petróleo a ser propiedad de México, revisa el siguiente link: http://youtu.be/_gClg-Y4TOY

El milagro mexicano

- ▣ México en la segunda guerra mundial
- ▣ Fundación del PRI
- ▣ Instauración del derecho al voto femenino
- ▣ Movimiento estudiantil de 1968
- ▣ Olimpiadas de 1968
- ▣ Mundial futbol México 1970

México en la Segunda Guerra Mundial

Franklin D. Roosevelt (presidente de Estados Unidos en ese entonces), ante el inminente conflicto de la Segunda Guerra Mundial, siguió una política conciliadora y sólo exigió que se cumpliera el pago de las indemnizaciones por el petróleo. En cambio, Países Bajos y Reino Unido no aceptaron la expropiación. Ante esta situación, Cárdenas suspendió las relaciones con Reino Unido, condición que permaneció por varios años.

El régimen de Cárdenas aplicó una brillante política exterior, en la cual se defendieron los principios de no intervención, autodeterminación de las naciones, rechazo a las agresiones del fascismo, apoyo a países agredidos y oposición a prácticas imperialistas. Entre las acciones más importantes destacó la protesta del gobierno de México ante la ONU por la invasión de Italia a Etiopía, así como la denuncia y condena ante la invasión nazi a Austria y su supresión como Estado independiente.

Otro aspecto importante en la política exterior cardenista fue el apoyo que se brindó a los republicanos españoles en la guerra contra los falangistas liderados por el general Francisco Franco. Estos estaban adheridos al fascismo, y recibían apoyo de la Alemania nazi; en cambio, los republicanos obtenían ayuda de la Unión Soviética y de México, el cual les vendió armas y sirvió de intermediario para que otros países les brindaran ayuda militar.

Conoce más sobre como participo México en este suceso en <http://youtu.be/len9kbcv2V0>

Fundación del PRI

En diciembre de 1945, se aprobó una nueva Ley Electoral que instituía diversas disposiciones para regular y controlar la existencia de los partidos políticos existentes, entre los que destacaban: Partido de la Revolución Mexicana (PRM), Partido Acción Nacional (PAN), Federación de Partidos del Pueblo (FPM) y Partido Democrático Mexicano (PDM).

El 18 de enero de 1946 se fundó el Partido Revolucionario Institucional (PRI) tras la disolución del Partido de la Revolución Mexicana; sus dos nuevos emblemas principales fueron civismo y democracia.

Hasta ese momento, se había concebido a la Revolución mexicana como proceso vigente, pero a partir de entonces fue considerada como algo que ya acabado debido a los logros obtenidos, es decir, los cambios que había sufrido el país. Según distintos puntos de vistas, estas transformaciones fueron benéficos o perjudiciales para el país: las distintas ideologías y falta de organización con el proceso de la revolución tampoco contribuyeron en una unificación como un simple proceso historiográfico, a diferencia de otros procesos nacionales. Así surgió la idea nacional de que ya se había depositado del legado revolucionario en el México de ese entonces, y de que el PRI era su legítimo heredero y continuador.

Para conocer las causas y motivos de este cambio observa el video en el link:
<http://youtu.be/xhHUJAVi27g>

Instauración del derecho al voto femenino

El 17 de octubre de 1953, debido a una iniciativa hecha por el propio Presidente y con peticiones de miembros del PAN, se consiguió y posteriormente publicó una modificación al artículo 34.º constitucional en el que se le otorgó la ciudadanía mexicana a la mujer y, por consiguiente, el derecho al voto (en cualquier elección) y a ser votadas; cabe destacar que México fue el último país de Latinoamérica en legalizar el sufragio femenino. También cabe mencionar que en las elecciones federales de 1955, dos años después, fue la primera en la que las mujeres ejercieron su derecho al voto.

Este hecho tan importante deberías conocerlo más afondo busca el link: <http://youtu.be/wKhlgXabTpc>

Movimiento estudiantil de 1968

El movimiento estudiantil de 1968 fue una serie de protestas realizadas por estudiantes de distintas casas de estudio como parte de la llamada *Guerra sucia*.

Fue minimizado y reprimido brutalmente por el gobierno, pocos días antes de la inauguración de los juegos, conocido como la Matanza del 2 de octubre o de Tlatelolco. Aún se desconoce la cifra exacta de los muertos y heridos.

El gobierno mexicano manifestó en 1968 que fueron solo veinte muertos; tres años más tarde, la escritora Elena Poniatowska, en su libro *La noche de Tlatelolco*, publicó la entrevista de una madre que buscó entre los cadáveres a su hijo y reveló que por lo menos había contado sesenta y cinco cadáveres en un solo lugar. El periodista inglés John Rodda, en sus investigaciones independientes, durante las que entrevistó sobrevivientes y testigos de los sucesos en los hospitales, calculó que el saldo fue de trescientos veinticinco.

Años más tarde, en una segunda investigación, el número se rebajaría a 250.

Este crimen fue muy impactante para la población mexicana ve el video para que entiendas la gravedad en el link: <http://youtu.be/2935NN2AsuQ>

Olimpiadas de 1968

Los **Juegos Olímpicos de México 1968**, oficialmente conocidos como los **Juegos de la XIX Olimpiada**, fueron un evento multideportivo internacional celebrado en la Ciudad de México, México, del 12 al 27 de octubre de 1968. Después de dos candidaturas infructuosas, se seleccionó a la capital mexicana como ciudad sede del evento en la 60.^a Sesión del Comité Olímpico Internacional. Desde ese momento se constituyó formalmente el Comité Organizador que se encargó, junto con diversas secretarías de Estado, de la organización de los juegos. A excepción de cuatro sedes y tres estadios de fútbol, todas las instalaciones deportivas se ubicaron dentro de los límites de la ciudad. Se construyeron dos villas olímpicas y se emplearon hoteles y apartamentos para hospedar a deportistas, jueces y entrenadores.

Fue un evento deportivo muy importante para nuestro país, veamos el video link: <http://youtu.be/hj3twAANBAk>

Mundial de Fútbol de 1970

La **Copa Mundial de la FIFA México 1970** fue la novena edición de la Copa Mundial de Fútbol. Se celebró en México, entre el 31 de mayo y el 21 de junio de 1970. Un total de 16 selecciones nacionales participaron en la ronda final, siendo reunidas en cuatro grupos de 4 equipos, luego los dos primeros de cada sector avanzaron a la ronda de cuartos de final, a partir de la cual se dieron duelos de eliminación directa. Fue el primer mundial en donde se implementaron las tarjetas amarilla (amonestación) y roja (expulsión).

Este torneo es considerado por diversos expertos como uno de los mejores en la historia del fútbol, debido tanto a su juego limpio (no hubo expulsados en todo su desarrollo) como a los diversos planteles que asistieron con algunos de los mejores jugadores de este deporte, como Pelé y Franz Beckenbauer.

Fue para México un momento de recordar el movimiento del 68 obsérvalo en el link: <http://youtu.be/R7twqiupmmg>

México hasta la actualidad

- ▣ Terremoto de 1985
- ▣ Firma del Tratado de Libre Comercio
- ▣ Movimiento del Ejercito Zapatista de Liberación Nacional
- ▣ Crisis económica de 1994
- ▣ Alternancia: Derrota del PRI por el PAN
- ▣ Guerra contra el Narcotráfico
- ▣ Desaparición de 43 Normalista de Ayotzinapan
- ▣ Terremoto de 2017
- ▣ Cambio de forma de gobierno al ganar elecciones de 2018 Andrés Manuel López Obrador
- ▣ Pandemia por Covid 19 en México

Terremoto de 1985

El 19 de septiembre de dicho año ocurrió un terremoto en el país que alcanzó una magnitud de 8.1. El sismo afectó la zona centro, sur y occidente de México, en particular a la Ciudad de México, donde se percibió a las 07:19 debido al arribo de la onda S del sismo, hora local. Ha sido el más significativo y dañino en la historia escrita de los movimientos telúricos de dicho país y de su capital, y superó en intensidad y en daños al registrado en 1957, que hasta entonces había sido el más notable en la ciudad.¹ La réplica acontecida un día después, la noche del 20 de septiembre, también tuvo gran repercusión para la capital al colapsar estructuras reblandecidas un día antes.

Ante la carencia generalizada en el país de una cultura de protección civil, de protocolos de acción y de recursos de toda índole para las grandes catástrofes (el Sistema Nacional de Protección Civil) no se creó sino hasta el año siguiente, 1986, y el Fondo de Desastres Naturales (Fonden), diez años después, en 1996), y debido también a lo generalizado de la inacción y a la minimización de las consecuencias por parte del gobierno, encabezado a nivel federal por el entonces presidente Miguel de la Madrid Hurtado, la situación vivida en las 48 horas siguientes al sismo fue de un caos generalizado, que se palió considerablemente cuando la propia sociedad civil comenzó a auto organizarse en las acciones de rescate y asistencia de las víctimas y los damnificados.

Nunca se ha sabido el número exacto de víctimas de los terremotos de 1985 debido a la censura impuesta por el gobierno.

Fue un día triste para México para saber más ingresa al link:
<http://youtu.be/2PYKFT8nAaY>

Firma del Tratado de Libre Comercio

El **Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN)**, en inglés *North American Free Trade Agreement (NAFTA)* y en francés *Accord de libre-échange nord-américain (ALÉNA)*, es una zona de libre comercio entre Canadá, Estados Unidos y México. El Tratado permite reducir los costos para promover el intercambio de bienes entre los tres países.

Este acuerdo es una ampliación del antiguo Tratado de Libre Comercio de Canadá y Estados Unidos que fue firmado el 4 de octubre de 1988 para la formalización de la relación comercial entre los dos países. En 1990, el bloque entró en negociaciones para ser reemplazado por un tratado que incluyera a México.

El 10 de junio de 1990, Canadá, Estados Unidos y México acuerdan establecer un tratado de libre comercio, el 5 de febrero de 1991 inician las negociaciones del TLCAN, por lo que el Acuerdo Comercial fue firmado por el presidente estadounidense George H. W. Bush, el 8 de diciembre de 1992, por el primer ministro canadiense Brian Mulroney, el 11 de diciembre de 1992 y por el presidente mexicano Carlos Salinas de Gortari, el 14 de diciembre de 1992. Asimismo, los tres países lo firmaron el 17 de diciembre de 1992 y entró en vigor a partir del 1 de enero de 1994, cuando se cumplió con el procedimiento de ratificación por parte del poder legislativo de cada país que lo suscribió.

Al firmarse el TLCAN se planteó un plazo de 15 años para la eliminación total de las barreras aduaneras entre los tres países. Además, se acordó que debían ser retiradas las restricciones existentes al comercio de varios productos, incluyendo vehículos de motor y piezas para estos, las computadoras, textiles y la agricultura. El tratado también protege los derechos de propiedad intelectual (patentes, derechos de autor y marcas comerciales) y destacó la eliminación de las restricciones de inversión entre los tres países. Medidas relativas a la protección de los trabajadores y el medio ambiente se añadieron más tarde como resultado de acuerdos complementarios firmados en 1992.

Observa este video para analizar lo que contrajo este tratado en el link: <http://youtu.be/5aWnxUKqUGU>

Movimiento del Ejercito Zapatista de Liberación Nacional

Neozapatismo es una corriente político-ideológica que representa la concepción contemporánea de su antecesora más conocida, el Zapatismo, y es promulgada por los miembros del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) y sus adeptos. El EZLN adoptó el término y la ideología de los zapatistas originales y los magonistas de la Revolución Mexicana, como demandas vigentes en la vida política y social de México. También incorporan ideas del marxismo-leninismo y el anarquismo, y su principal ideólogo y líder, el Subcomandante Marcos, suele portar el emblema de la estrella roja. Después del levantamiento armado del 1 de enero de 1994, el Zapatismo del EZLN a nivel internacional, principalmente por las Declaraciones de la Selva Lacandona y los múltiples comunicados de su vocero, el Subcomandante Marcos.

Te invito a revisar a fondo este suceso en el link:
<http://youtu.be/FOIDP-m9hM0>

Crisis económica de 1994

La crisis económica de México de 1994 fue una crisis iniciada en México que surgió por la falta de reservas internacionales, causando la devaluación del peso mexicano durante los primeros días de la presidencia de Ernesto Zedillo. A unas semanas del inicio del proceso de devaluación de la moneda mexicana, el entonces presidente de los Estados Unidos, Bill Clinton, solicitó al Congreso de su país la autorización de una línea de crédito por \$20 mil millones de dólares para el gobierno mexicano, a efectos que le permitieran garantizar a sus acreedores el cumplimiento cabal de sus compromisos financieros denominados en dólares.

En el contexto internacional, las consecuencias económicas de esta crisis se denominaron "**Efecto Tequila**". En México, se le conoce como el "**Error de Diciembre**", una frase acuñada por el expresidente mexicano Carlos Salinas de Gortari para atribuir la crisis a las presuntas malas decisiones de la administración entrante de Ernesto Zedillo Ponce de León y no a la política económica de su sexenio. Este fenómeno trajo consigo la pobreza de muchas familias obsérvelo en el link: <http://youtu.be/myKa7SgvepE>

Alternancia: Derrota del PRI por el PAN

Las elecciones de 2000 fueron un parteaguas en la historia de México, debido a que por primera vez en la era moderna de la nación el Partido Revolucionario Institucional resultó derrotado en una elección presidencial, dado que desde su fundación en 1929 con el nombre de *Partido Nacional Revolucionario*, todos los presidentes mexicanos habían sido los candidatos de este partido político, que había gobernado por más de 70 años. Jefe de Estado y de Gobierno electo para un periodo de seis años no reelegibles en ningún caso, y que comenzó su gobierno el 1 de diciembre de 2000 fue **Vicente Fox Quesada**.

Conoce más en los link:

<https://www.youtube.com/IFoNA2uNpmM>

<https://www.youtube.com/ko8jGvit0EE>

Guerra contra el Narcotráfico

El 10 de diciembre de 2006, Calderón declaró una ofensiva total contra todo cártel de la droga en México, dando oficialmente inicio a la guerra contra el narcotráfico. El 11 de diciembre de 2006, el presidente Felipe Calderón envió 6500 soldados del Ejército Mexicano a Michoacán para poner fin a la narco violencia en aquel estado. Esta acción es considerada como la primera represalia importante hecha contra la narco violencia, y es generalmente vista como el inicio de la guerra contra el narcotráfico.

Una unidad del Ejército Mexicano equipada con un Lanzagranadas Mk 19 en un retén de vehículos

El conflicto causó innumerables bajas a los cárteles mexicanos, por lo que estos empezaron a diezmar sus actividades poco a poco, otros optaron por retirarse del conflicto pero los cárteles más poderosos (CDG, Los Zetas, CDS, La Familia, Tijuana) decidieron seguir peleando el control de sus territorios.

Esta lucha sigue actualmente, pero en esos tiempos fue muy violenta. Ver más en el link: <https://www.youtube.com/vnZq8-6J0z4>

Desaparición de 43 Normalista de Ayotzinapan

La desaparición forzada de Iguala de 2014, caso Ayotzinapa o caso Iguala se refiere a una serie de episodios de violencia ocurridos durante la noche del 26 de septiembre y la madrugada del 27 de septiembre del 2014, en el que las policías municipales de Iguala, la estatal de Guerrero (220 km al sur de la ciudad de México) y militares del 27 batallón de infantería de Iguala persiguieron y atacaron a estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa (257 km al sureste de Iguala) resultando en la desaparición forzada de 43 de ellos de esa escuela normal rural, al menos 9 personas asesinadas y 27 heridos. En dicho ataque, además de los estudiantes normalistas, fueron heridos periodistas y civiles. De acuerdo a la investigación realizada por Forensic Architecture, el número de personas heridas a consecuencia de los ataques en contra de los estudiantes normalistas asciende a 40.

Para saber más detalles ingresa al link: https://www.youtube.com/gA-ruJz_m0A

Terremoto Chiapas de 2017

El terremoto de Chiapas de 2017 fue un movimiento de placas ocasionado por una fractura telúrica ocurrida a las 23:49:18 hora local (UTC-5) del jueves 7 de septiembre de dicho año, y tuvo una magnitud de 8.2 . El epicentro se ubicó en el golfo de Tehuantepec, 137 kilómetros al suroeste de Pijijiapan, Chiapas, y a 45.9 km de profundidad. El sismo se percibió en el centro y sureste de México, así como en Guatemala, El Salvador, Honduras y Belice. Es el terremoto más fuerte registrado en México desde el terremoto de Jalisco-Colima de 1932. El sismo ocurrió apenas 12 días antes del terremoto de Puebla (7,1 Mw).

Poco después del movimiento, el Centro de Alerta de Tsunamis del Pacífico emitió una alerta de tsunami para México, Guatemala, El Salvador, Costa Rica, Nicaragua, Panamá, Honduras y Ecuador. Quince minutos después del sismo, las olas del mar se levantaron hasta tres metros frente a las costas de Chiapas. Asimismo, se confirmaron olas de tsunami en Salina Cruz, Oaxaca (1.1 metros); Puerto Ángel, Oaxaca (29 centímetros); Acapulco, Guerrero (72 centímetros); Acajutla, El Salvador (14 centímetros); las Islas Galápagos, Ecuador (17 centímetros); entre otros lugares. De acuerdo con la Secretaría de Gobernación de México, cientos de comunidades fueron afectadas por el sismo en los estados de Chiapas, Tabasco y Oaxaca, siendo la localidad de Juchitán, ubicada en este último estado, la más afectada. En Oaxaca se reportaron 78 muertes causadas por el sismo; en Chiapas, 18 fallecidos, y en Tabasco, solo 4 víctimas, para hacer un total de 100 fallecimientos, según lo registrado hasta el 15 de septiembre. El presidente de México, Enrique Peña Nieto, informó sobre la activación de protocolos de protección civil, incluido el Comité Nacional de Emergencia.

Observa el video para ver los daños que se muestran en link:

<https://www.youtube.com/Dm3E56Mwy4I>

Terremoto en Puebla 2017

El terremoto de Puebla de 2017 se produjo a las 13:14:40 horas, hora local (UTC -5) del martes 19 de septiembre de ese año. Tuvo una magnitud de 7.1. Su epicentro se localizó a 12 km al sureste de Axochiapan, Morelos, según el Servicio Sismológico Nacional de México.

La prensa destacó profusamente la coincidencia en la fecha de este sismo con la del terremoto ocurrido en 1985, que también sucedió un 19 de septiembre, 32 años antes. Sin embargo, aparte de la fecha, no existe mayor relación entre ellos. Este temblor dejó cuantiosos daños en los estados del centro del país, a lo que algunas firmas independientes cifraron las pérdidas entre 4 000 y 8 000 millones de dólares americanos. La Ciudad de México fue la entidad que concentró el mayor número de víctimas mortales debido a la densidad de población y la estructura del subsuelo que amplifica las ondas sísmicas; debido a que la ciudad se encuentra sobre el suelo fangoso de lo que alguna vez fue el lago de Texcoco. Por primera vez, desde la instalación de la alerta sísmica en la ciudad, esta no sonó momentos antes para prevenir a la población y realizar evacuaciones. La alerta se activó hasta pasados once segundos de iniciado el sismo, justo cuando las ondas alcanzaron la ciudad, lo que no permitió una evacuación completa.

Observa los daños de este sismo en el link:
<https://www.youtube.com/k1kYM9E0Hg>

Cambio de forma de gobierno al ganar elecciones de 2018

Andrés Manuel López Obrador

El 8 de agosto de 2018, a las 13:24 horas (UTC -5), Andrés Manuel López Obrador recibió, de manos de Janine M. Otálora Malassis, magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, la constancia que lo acredita como presidente electo de México. Ha desempeñado el cargo de Presidente de los Estados Unidos Mexicanos desde el 1 de diciembre de 2018. Las políticas gubernamentales de López Obrador se encuentran enmarcadas en los tres ejes fundamentales planteados en su plataforma electoral: combate a la corrupción, generación de un estado de bienestar y pacificación del país. Implementó el programa de becas «Bienestar Benito Juárez» en todos los niveles educativos de servicio público, con el fin de fomentar la permanencia de los estudiantes y también logró la cancelación de la entonces «reforma educativa» y la reemplazo por una nueva que garantizara la gratuidad de la educación en todos los niveles. En 2020, debido a la pandemia de COVID-19 en México, las clases presenciales fueron suspendidas desde marzo, con el fin de evitar contagios de la enfermedad. En agosto, el presidente firmó un acuerdo con las televisoras Televisa, TV Azteca, Imagen Televisión y Grupo Multimedios para que los alumnos de preescolar, primaria y secundaria comenzaran a recibir clases y contenido educativo por televisión. Da conferencias mañaneras. Su retórica sería la de *pacificación del país* y no la de *guerra contra el crimen organizado*, pero sin dejar de lado la orientación social del planteamiento original. De esta manera, y luego de diversas polémicas por su formación militar, el 26 de marzo de 2019 fue fundada la Guardia Nacional, que desplegaría inicialmente a 45 000 elementos provenientes de las tres ramas de la Fuerzas Armadas y su antecesora la Policía Federal. En el año 2020 únicamente se realizaron tres reformas constitucionales, sin embargo representaban el sustento normativo para tres de las propuestas más divulgadas de su plan de gobierno; la primera fue para prohibir las condonaciones de impuestos que no estuvieran contempladas por la ley, esto para evitar las exenciones multimillonarias que en administraciones pasadas se manifestaban como un boquete fiscal. La segunda reforma, adquirió una mayor notoriedad pues significó elevar a rango constitucional uno de los tres pilares fundamentales de su plataforma, establecer el Estado del bienestar, específicamente garantizando la extensión integral de los servicios de salud, el sistema de pensiones para adultos mayores y personas con discapacidad, y las becas de apoyo para estudiantes de bajos recursos. Finalmente, la tercera reforma eliminó el fuero al presidente de la república.

Te recomendamos ver el video en el link: <https://www.youtube.com/tcN7e07CKqI>

Firma del T-MEC

Aunque gobiernos anteriores al de Andrés Manuel López Obrador ya había logrado la firma del T-MEC, durante la nueva administración se reiniciaron negociaciones en torno a las polémicas políticas arancelarias, mediante las cuales el presidente estadounidense amenazaba constantemente con gravar los productos mexicanos, especialmente el acero, motivado intempestivamente por distintas coyunturas, que incluyeron entre otros temas el narcotráfico, la violencia fronteriza, las caravanas migrantes, favorecer la influencia estadounidense en los mercados de sus dos socios o la simple intención de equilibrar por decreto la balanza comercial. Finalmente el 10 de diciembre de 2019 en Palacio Nacional se concretó la firma del acuerdo que resolvió definitivamente temas como las políticas laborales, de salario, de competitividad y de vigilancia o seguimiento del tratado por cada uno de los socios.

Aprendamos más viendo el video en el link:

<https://www.youtube.com/4O-fLhYZgrM>

Declaración de pandemia en México por Covid 19

La **pandemia de COVID-19 en México**, que inició en China el 17 de noviembre de 2019, se suscitó a partir del 28 de febrero de 2020. El primer caso confirmado se presentó en la Ciudad de México, y se trató de un mexicano que había viajado a Italia y tenía síntomas leves; pocas horas después se confirmó otro caso en la ciudad de Culiacán Rosales en el estado de Sinaloa y un tercer caso, nuevamente, en la Ciudad de México.² El primer fallecimiento por esta enfermedad en el país ocurrió el 18 de marzo de 2020. El inicio de la vacunación se llevó a cabo el 24 de diciembre de 2020 en las entidades federativas de la Ciudad de México, Querétaro y el Estado de México.

Para saber más ve al link:

<https://www.youtube.com/PoFPt3mv7og>

Bibliografía

- Aguilar R. [Roberto Aguilar].Crisis Económica, México 94. (2014,oct,18). <http://www.youtube.com/watch?v=myKa7SgvepE>
- Aprende en casa III. [La Maquina de la Historia]. La Revolución Mexicana(PARTE VI)El cardenismo (1934-1940) (2020, marzo, 27) <https://youtu.be/0teC8v8nEU8>
- Aristegui C. [Aristegui Noticias]Carlos Salinas de Gortari y el Tratado de Libre Comercio de América del Norte(.2013, dic,22) <https://youtu.be/5aWnxUKqUGU>
- Bach S. [PRIVADO 80s]. Inauguración mundial "México 68". (2014, jun,12) <https://youtu.be/CoCyHy9jRkA>
- Bravo E. [Eduardo Bravo]. La Constitución de 1917. (2018, sep,3) https://www.youtube.com/watch?v=fVQJbMF_fQ4
- Castro G. [tips educativos mx]Los primeros grupos humanos en el actual territorio mexicano (2020, sep,17) <https://youtu.be/NfDkzGzFyx4>
- Castro G. [tips educativos mx]Aridoamerica, Oasisamerica y mesoamerica.(2020, sep, 16) <https://youtu.be/bJG1s5BqbPw>
- Cherif R.[Ahora sí pasó]La Independencia de México.(2019,sep,13) <https://youtu.be/Wbbci49SmNg>
- Colloquium. M.[de Aztlan a México] (2021, enero, 19) Guerra Cristera: Causas, desarrollo y conclusión. <https://youtu.be/kTa9ID8IkEk>

- Exfors H. [Exfors histori]. La Segunda Intervención Francesa en México (RESUMIDA). (2020,JUN,14). <http://youtu.be/bV8MM59h46E>
- Fides J. [Jiven Fides].La Guerra de Reforma 1857-1861 (2021,ago,27). <https://youtu.be/1fpNfDzJxGk>
- Historia de México (2021, 7 de Junio), Wikipedia. La enciclopedia Libre. Fecha de Consulta 13:07, junio 5 de 2021 desde https://es.wikipedia.org/wiki/Historia_de_M%C3%A9xico
- Imagen t. [Imagen Noticias]Por qué México 68 fueron los juegos olímpicos más importantes del siglo XXI. (2018, oct,2018). <https://youtu.be/SpAeBWblP-s>
- MacLeod K. [Jiven Fields]El Porfiriato (RESUMEN 2020,agos,5)) <https://www.youtube.com/watch?v=rnb2V2e-H8o>
- MacLeod K.[Jiven Fields].La Revolución Mexicana (1810-1920) (2020,nov,2) <http://www.youtube.com/watch?v=zR-rEEIG6cM>
- Martinez C. [Historia en 10]La conquista de México en 10 minutos. (2019, nov, 18) http://youtu.be/9vbjdSmxW_A
- Maryd L. [Escuela de Aprendices]. Expropiación Petrolera para niños 18 de marzo (2021, marzo, 8). https://youtu.be/_gCLg-Y4ToY
- Miss T. Virreinato y herencia española. [Miss Tory] (2018,feb,7) <https://youtu.be/Lg4WjiEoEdY>

- Moncayo J. [Retroclips]. Estrellas y deportes en las XIX olimpiada de México 1968-Antorcha olímpica. (2017, feb, 5).<https://youtu.be/ErLC3RikGl>
- Montoya P. [Paola Montoya] El voto de la mujer. (2018, dic, 11) <https://youtu.be/wKhlgXabTpc>
- Oficial M. [PRIOficialTV México]. Alternancia Política. (2021,nov,27). <http://www.youtube.com/wach?v=IFoNA2uNpmM>
- Ortiz,, Media A. [(La historia de Mexico, 2016)] El Maximato <https://youtu.be/MfVE1nsG0FA>
- Patreon. P [Memorias de Pez].El escuadrón 201 y la historia de México en la segunda guerra mundial (2020, octubre, 30)<http://youtu.be/len9kbcv2V0>
- País E. [El País]. La celebración de Andrés Manuel López Obrador en el Zócalo de la Ciudad de México. (2018,jul,2). <https://you.be/tcN7e07CKql>
- Ramírez C. [medio tiempo]México 70 el brutal juicio público del pueblo a Díaz Ordaz en la inauguración del Mundial (2021,may,31) <https://youtu.be/R7tequiupmmg>
- Reforma G. [Grupo REFORMA]. Pandemia en México: del caso uno a miles de contagios.(2020,abr,23). <https://youtu.be/PoFPt3mv7og>
- Rubio F. [UnoTV]. Adios TLCAN,hola T-MEC. (2020,jun,30). <https://youtu.be/40-fLyzgrM>

- ▣ Secretaría. C. [PRESENTATVPRI]. La historia de un partido/ del PRM al PRI (2014, ENERO, 21).
<https://youtu.be.com/xhHUIJAVi27g>
- ▣ Secretaría C. [Secretaría de Cultura de la Ciudad de México]. Movimiento Estudiantil de 1968: 13 agosto. (2018, agosto, 10). <https://youtu.be/2935NN2AsuQ>
- ▣ Tele S. [teleSURtv]. Ayotzinapa.La histpria de los 43. (2014,nov,14).
https://www.youtube.com/watch?v=gA-ruJz_m0A
- ▣ UNAM C. [Cultura UNAM]. ¿Qué sabemos del movimiento zapatista?. (2019,ene,1)
<https://www.youtube.com/watch?v=FOIDP-m9hM0>
- ▣ Universal. P. [El Universal]¿Qué pasó el 2 de octubre de 1968 en Tlatelolco? (2019, oct, 2).
<https://youtu.be/hj3twAANBAk>
- ▣ Uno T. [uNOtv]¿Cómo fue el sismo del 19 de septiembre de 2017? (2021,SEP,18)
<https://www.youtube.com/watch?v=k1KYM9E03Hg>
- ▣ Xadani M. [Melissa Xadani Chen Cas] 7 Septiembre de 2017. (2018,SEP,8) <https://youtu.be/Dm3E56Mwy4I>

